

EL NORTE

Franqueo Concertado

Los dos bolonios

Un venerable sacerdote correligionario nuestro me ha favorecido con una carta en la que refiere un curiosísimo episodio de su vida, que seguramente los lectores de EL NORTE saborearán con fruición.

Allá por el año 85, este sacerdote, que había sido bravo millitar cerista y que al terminar la guerra tomó segundados órdenes, realizaban un viaje por Europa y con la recomendación de un ilustrado Prelado español visitó el célebre Colegio de Bolonia, siendo invitado a comer por el rector, que le presentó a varios de los colegiales pertenecientes casi todos a familias distinguidas de nuestro país.

Dos de los colegiales intimaron algo con el visitante, y ya después de la comida continuaron animada conversación, que se había iniciado en la mesa y que derivó sobre cuestiones religiosas, oyendo el sacerdote, con gran estupor, como los dos estudiantes hacían alarde de ideas francamente racionalistas.

No pudo menos de reconvenirlos, y les refirió que también él en su juventud había vivido algo separado de Dios, pero al reconstituírse después a su Gracia pudo apreciar las ventajas espirituales de la conversión.

Uno de los colegiales le contestó: —«Pues a mí me pasa todo lo que a usted, pero al revés. Yo tuve fe de niño y la he perdido luego de hombre, apreciando las enormes ventajas de tal pérdida...»

El sacerdote, comprendiendo que se las había con dos botarates, procuró cortar el diálogo, no sin manifestarle a uno de los bolonios, joven, delgadito, que usaba lentes, la gran sorpresa que le producía oír expresarse con tan descarada impiedad a quien había obtenido la beca de que disfrutaba en Bolonia nada menos, por mediación del Arzobispo de Toledo.

A esto contestó el de los lentes: —«Ya ve usted, son cosas de la vida.»

Antes de que abandonara el sacerdote la casa, los colegiales quisieron enseñarle sus celdas, y el compañero del joven de los lentes con gran jactancia dijo al mostrar la suya:

—«¿A que no acierta usted quien ocupó este cuarto en pasados tiempos? ¡Pásmese usted! Ocupólo nada menos que el gran inquisidor don Pedro de Arbúes... Que haría conmigo si resucitara y supiese como yo pienso?...»

El sacerdote se apresuró a contestar: —«¡Pues seguramente le inspiraría usted mucha lástima!»

El venerable sacerdote conserva todavía las tarjetas que le dieron los dos jóvenes bolonios al despedirse.

La cartulina del que habitaba la celda del gran inquisidor Pedro de Arbúes, lucía una corona y debajo se leía el nombre y apellido de don Alvaro de Figueroa, actual conde de Romanones.

El joven de los lentes era el hoy famoso embajador en París, señor Pérez Caballero...

CIRICI VENTALLÓ

—Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la bronquitis, tos ferina, y toses rebeldes de los carreros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Lo que dice la prensa católica

El dignísimo y benemérito órgano oficial de la Comunión Tradicionalista en España, nuestro apreciadísimo colega *El Correo Español*, se adhiera en su penúltimo número a nuestra campaña, en un visible «entrefilete», que insertamos gustosos a continuación:

La Defensa Social de Barcelona, EL NORTE, de Gerona, y otros valiosos organismos y colegas, están promoviendo una vigorosa campaña para que sea destituido de su cargo de Director general de primera enseñanza don Rafael Altamira.

Nos adherimos con toda el alma a tan oportuna como plausible idea, reclamando, por nuestra parte, al Gobierno, la inmediata y urgente destitución de dicho señor, por la razón poderosísima de estar del todo opuestas las orientaciones que da a la enseñanza con nuestros más caros sentimientos religiosos.

Poco a poco, va la prensa católica, y desde luego la tradicionalista, secundando la meritisima actitud iniciada por los católicos barceloneses, contra ese agente de la masonería que ocupa la Dirección General de Enseñanza, y que por otra parte es una vulgar nulidad intelectual, cuyas obras están plagadas de tales inexactitudes, que quizá no las diría el discípulo menos aprovechado.

Por su parte, el conocido bisemanario católico de Barcelona, «Gaceta de Cataluña», cuyas campañas en defensa de los intereses religiosos, le han dado singular prestigio, inserta en su número de ayer con grandes titulares uno de nuestros últimos artículos, celebrando el éxito que obtuvo el mitin anti-sectario verificado en aquella capital, y haciendo votos para que la campaña por la destitución del señor Altamira se extienda por toda la nación.

Valiente actitud

Las señoras católicas de Barcelona piden la destitución de Altamira.

En el espléndido resurgir del espíritu religioso nacional en defensa de la enseñanza religiosa, amenazada seriamente en las alturas de la Dirección General de Primera Enseñanza, no podía ni debía faltar al generoso concurso de la noble mujer española, interesada como quésa más, en el porvenir espiritual de sus hijos.

Las señoras católicas de Barcelona han dado el ejemplo, recogiendo en diversos establecimientos varios millares de tarjetas, que se enviarán a Madrid, pidiendo la inmediata destitución de Altamira.

¡Admirable! La varonil actitud de las señoras católicas de Barcelona debiera ser secundada por todas las mujeres españolas.

Su apoyo a la campaña que se promueve, puede ser decisivo para su éxito.

¡Adelante!

A don Rafael Altamira, propulsa de

la malsana y deletérea orientación que imprime a la enseñanza pública en España, desde su *breve* de la Dirección general de Primera Enseñanza, brindamos hoy el siguiente bosquejo de lo que se hace en la República del Perú, en materia de enseñanza religiosa.

Disposición oficial

El Presidente de la República: Considerando;

Que en el plan de educación vigente se ha omitido el curso de religión, que forma parte de la instrucción primaria, según el artículo 21 de la ley orgánica del ramo.

Decreta: En los planteles de instrucción primaria se dará la enseñanza de religión, en la forma siguiente.

Primer año.—Historia Sagrada.—Nuevo Testamento: nacimiento, infancia y hechos de la vida de Jesús.

Segundo año.—Historia Sagrada.—Nuevo Testamento: nacimiento, infancia y vida pública de Jesús. Antiguo Testamento: historias escogidas de la primera, segunda y tercera época.

Catecismo.—Agnus oraciones cortas, sencillas y comprensibles para los niños.

Tercer año.—Historia Sagrada.—Nuevo Testamento: vida pública de Jesús.—Antiguo Testamento: repaso y aplicación de lo tratado en el año anterior.

Catecismo.—El Padre Nuestro, el Ave María los Mandamientos de Dios y de la Iglesia.

Cuarto año.—Historia Sagrada.—Nuevo Testamento: tercer año del ministerio de Jesús. Antiguo Testamento: desde Saúl a la muerte de Salomón.

Catecismo.—Artículos del Símbolo, Sacramentos del Bautismo, la Penitencia y la Comunión.

Quinto año.—Historia Sagrada.—Repaso de la pasión y muerte de Jesús. Reinados de Judá y de Israel, hasta la venida de Jesucristo. Historias de los Apóstoles, Gobierno de la Iglesia en el Perú.

Catecismo.—Pecado en general y Pecados capitales. Los Sacramentos. El sacrificio de la Misa. Virtudes teológicas y cardinales. Postrimerias del hombre. Artículos de la fe.

Dado en la Casa de Gobierno, en Lima a las nueve días del mes de Abril de mil novecientos trece.

GILVERMO E. BILLINCHURST.

El oscurantismo de los clericales

Frases es esta, que aplican con gran frecuencia los periódicos y personajes de la izquierda, queriendo hacer ver a las gentes, que los neos en general y los frailes en particular son unos ignorantes, sin instrucción, sin conocimientos científicos de ninguna clase, completamente en oposición con los adelantos humanos en todas las ramas de la Ciencia. Y si esta afirmación ha quedado siempre destruida y aniquilada, nunca mejor que ahora, podemos de nuevo destruir semejante leyenda, pues la ocasión se nos muestra propicia con motivo del Congreso de las Ciencias, que se está celebrando en Madrid. En este congreso, hay sabios de todos los países y de todas las ideas; pero con fijarse un poco se verá que en todas las secciones hay gran número de religiosos, frailes y simples clericales, que no se contentan con asistir a las secciones sino tomar parte en todas las discusiones y presentar gran número de memorias, trabajos e inventos, debidos a estos *enemigos del Progreso*. Religiosos de diferentes órdenes, como los Padres Barnola, Ibero, Pérez del Pulgar, Navas, Pujala, Navarro, Cirera, Victoria,

Munner y otros varios, se han distinguido en sus respectivas secciones, disertando sobre electricidad, física, química, sociología, arqueología, botánica y otras ciencias diversas, llamando todos la atención por el completo dominio que todos tienen en las materias a que se han dedicado. Y así mismo, muchos congresistas que sin ser religiosos se enorgullecen de llamarse clericales, se distinguen en este Congreso, como los Sres. Vegas, y Torroja, profesores de la Central, Iniguez, director del Observatorio, Artillano, Cerraibo, y otros muchos que demuestran una y mil veces que la Religión no es incompatible con la Ciencia.

Ya ha pasado a la historia, esa pretendida ignorancia, de los religiosos y y deben de retirarla por anticuada y contraproducente sus sostenedores: busquen otra, que asimismo será deshecha y vean la manera de que nosotros volviéndonos a la oración por pasiva les demostremos que la ignorancia y el oscurantismo está precisamente en esas filas que no han podido encontrar más eminencia que la de un revolucionario sin instrucción que fué condenado por las leyes, ya que a ellas faltó.

Las fiestas de Agullana

Inauguración de nuevas escuelas

Vistoso aspecto que ofrecían las calles de dicha villa.— Solemne oficio en la parroquia.— Detalles del grandioso y conmovedor acto de cesión del nuevo edificio por el Sr. Vidal al Ayuntamiento, y por parte de este, al Sr. Vidal, de la merced del título de hijo adoptivo de Agullana.

Para informar aunque brevemente a los lectores de EL NORTE asistimos a las hermosísimas fiestas del pasado domingo en Agullana, con motivo de la cesión por el muy ilustre señor don Luis M. Vidal de un nuevo edificio para escuelas nacionales públicas de niños y niñas, construido a expensas suyas y con todos los adelantos que requiere la moderna Pedagogía.

Por la mañana.—Recorriendo la villa.—Oficio solemne.

Desde primeras horas de la mañana notábase en Agullana extraordinaria animación, precursora de lo brillantes y concurrencísimas que resultarían las fiestas de la enseñanza.

Recorrimos la población, donde pudimos admirar el bello aspecto que ofrecían las calles vistosamente engalanadas con banderas y gallardetes y cubiertas de flores y follaje.

Veíanse, por todas partes, hermosísimos arcos, levantados ex profeso y con inscripciones alusivas al acto, entre las cuales deben mencionarse una, en la casa municipal en el que se leía «Fiestas de la enseñanza» otro, en la casa rectoral, muy notable, con la siguiente inscripción: «Visca la enseñanza oficial y religiosa y visca don Luis M. Vidal su protector.»

Aparecían otros, no menos notables y de efecto sorprendente, en la calle de Darnius y en la calle Nueva, que fueron las mejor engalanadas y cuyos balcones incluíeron más colgaduras, diciendo ambos: «Visca el protector de la enseñanza» y, lo que mayor efecto produjo entre los concurrentes a dichas

fiestas fué una colgadura que apareció en el balcón de un buen patriota, cerca el magnífico local que posee «La Concordia» con la siguiente inscripción en letras de oro: «D' homes com vos, il·lustríssim Vidal, un a cada poble» recibiendo su autor muchas felicitaciones, así como las lindas jóvenes que habían contribuido a la espléndida y magnificencia de la fiesta desvelándose en adornar las calles que tan engalanadas aparecieron.

El elemento oficial, no podía faltar al acto, habiendo llegado por la mañana el Sr. Tutau, representante del gobernador de la Provincia con brillante acompañamiento, el Inspector de primera enseñanza de la provincia, los Senadores Sres. Rahoia y Bosch, los diputados a Cortes Sres. Albert y Cusi y nuestro diputado provincial señor Pons a más de otras nutridas representaciones de los vecinos pueblos e infinidad de forasteros de Figueras, Gerona, San Feliu de Guixols, Barcelona y aún algunos de Francia y Alemania que vinieron para asistir a tan solemnes actos.

El Oficio

A las diez cantóse un oficio que resultó solemnisimo. Predicó en él, desahogado magistralmente un tema adecuado al acto, el párroco de San Lorenzo de la Muga, Rdo. Deu, quien estuvo acertadísimo al tratar de la palpitante cuestión de la enseñanza religiosa.

A eso de las doce tuvo lugar un brillante concierto, dado por las sociedades corales «El Pirineu Agullanenc» de Agullana, «El Parraí del Pirineu» y la «Unió Campmanyense» de Campmany; juntamente con la sociedad coral de Figueras «La Erato» que también actuó para dar más solemnidad al acto. No hay que decir que fueron aplaudidos en extremo los cantos de dichas entidades corales.

Por la tarde

Grandioso acto de entrega por parte del Sr. Vidal al Sr. Bech, alcalde municipal, de las llaves del nuevo edificio y por parte de este al señor Vidal del título de hijo adoptivo de Agullana a favor de dicho señor.— Magníficos y elocuentes discursos.—Concurrencia enorme.— Bendición del nuevo edificio.— Desfile de forasteros.

Por la tarde, a eso de las tres, organizóse la comitiva especial, que, partiendo de casa del señor Vidal, dirigióse al lugar de antemano señalado para la celebración de dicho acto. Al oeste de dicho edificio y dominándolo por completo, levantóse una tribuna en la cual tomaron asiento el señor Vidal, quien tenía a su derecha al Sr. Alcalde municipal, Inspector de primera enseñanza, senadores señores Bosch y Rahoia, diputados a Cortes Sres. Cusi, Albert, y Pons, diputado provincial. A su izquierda sentáronse el representante del gobernador, el Rdo. Renart párroco, quien representaba también al Ilmo. Sr. Obispo, concejales y Secretario del Ayuntamiento, junto con otras personalidades que sentimos no recordar. Detrás de la presidencia había otra fila en la que tomaron asiento el Sr. Alcalde de Massanet de Cabrenys, y las comisiones de varios pueblos que acudieron al acto.

Dió principio a dicha solemnidad interpretando una sinfonía que fué muy del agrado del público, la brillante música del Regimiento de San Quintín de guarnición en Figueras, que asistió a todos los actos oficiales de dichas fiestas.

Leyó, poco después, el señor Secretario, el acto de cesión de dicho edificio al Ayuntamiento, firmando dicho acto en primer término el señor Vidal

y a continuación el Alcalde señor Bech de Careda y los concejales, y en último lugar el señor Secretario.

A continuación, toma las llaves del edificio el señor Vidal y hace entrega de ellas al señor Alcalde, quien, emocionado, da las gracias en nombre de toda la villa y en nombre de sus hijos que recibirán enseñanza en dichas escuelas.

Celebradas ya las ceremonias correspondientes, levántase el señor Vidal dirigiendo su palabra al público y cuya oración magistral por lo sano de su doctrina y los conceptos en ella vertidos, fue, una lección a los maestros sin conciencia ni fe, y un solemne mentis al Gobierno que tiende a desecristianizar a España. Comienza diciendo, que él, viendo la necesidad de la educación de la niñez para que otro día, puedan resultar y salir de las escuelas buenos ciudadanos y en convivencia con el Ayuntamiento, mandó formar un plano para nuevas escuelas y cuyo plano ha se ha convertido en realidad, reuniendo el nuevo edificio todas las condiciones de higiene y perfección que recomienda la moderna pedagogía.

Más, sigue diciendo, como no puede haber higiene sin limpieza y esta sin el agua necesaria, y, como por desgracia dicho pueblo no abunda en dicho líquido mandó buscar agua en sus fincas y conduciría a dicho edificio, lo que se ha realizado con toda felicidad.

Se extiende en oportunas consideraciones acerca la imposibilidad de que el maestro sea escéptico en materia de religión.

Termina su magnífico discurso, con el siguiente párrafo que demuestra hasta donde llegan sus convicciones:

—«La educación no es completa sin la enseñanza religiosa, porque, a más de la perfección del cuerpo debe buscarse la del alma, y los maestros, a más de enseñar los conocimientos superficiales, han de dar a los niños una enseñanza más profunda, de respeto y amor, no solo a los padres, a los superiores, como son las autoridades y los maestros si que también de respeto y amor al prójimo y principalmente a Dios.»

Sus palabras, escuchadas silenciosamente, fueron coronadas con nutridos aplausos y con una ovación al final. Hablaron luego el Representante del Gobernador, el señor Inspector de 1.ª enseñanza, el señor Rahoia, y los señores Maestro y Maestra, dirigiéndose acto seguido al nuevo local que fué bendecido por el Rdo. señor párroco.

La concurrencia de forasteros fué enorme, llegando a cerca 7 mil personas las congregadas cerca al edificio durante el acto de la tarde. Después de terminado, empezó el desfile de carruajes y de gente de las diversas localidades que habían asistido al acto.

Por la noche, disparóse un hermoso castillo de fuegos artificiales y a eso de las once, tuvo lugar un champagne de honor en obsequio del Sr. Vidal y demás personalidades.

Al día siguiente, dióse posesión por la mañana del nuevo local a los señores Maestro y Maestra públicos y por la tarde, verificóse con toda felicidad una excursión a las fuentes de donde se toma el agua para conducir al edificio en que se han instalado las escuelas.

En resumen, resultó una fiesta brillantísima que dejó recuerdo imperecedero en los ánimos de los que la presenciaron; tal fué la fiesta de la enseñanza en Agullana.

BLASCO.

Elixir Callol
Rápido en las convalecencias

Sastrería para señores Sacerdotes

de Agustín Bassedas Diaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, mu-setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Teji-dos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15

(lado del rio, frente del Café Norat)

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. *causa habitualmente en el*

FERINOL

Preparado del Dr. Ferrer y G. Gual

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Es por su acción en los Centros de Respiración



DEPOSITO EN GERONA:

FARMACIA Y DROGUERIA "LA CRUZ ROJA", DE DON FRANCISCO DE A. ROCA

Tienda de ropa blanca

"LA CANASTILLA DE ORO"

CORT REAL, 9. — GERONA

Temporada de verano

Gran surtido vestidos desde calzar hasta la edad de 7 años. Gran baratura en blusas últimos modelos. Enaguas, camisas, pantalones cubre corsés etc.—Equipos para novia, gran surtido. Juegos mesa gran variedad.—Juegos cama diversos gustos. Vestidos para bautizos desde 10 a 500 pesetas.—Canastillas para recién nacidos.—Encargos para confecciones especiales.

No comprar sin visitar antes esta casa

GENERALES

Para que llegue a conocimiento de las entidades interesadas de esta provincia cortamos de nuestro querido colega *El Correo Catalán* de Barcelona, lo siguiente que desde Madrid le comunican don Severino Aznar:

Para el Censo

A fin de tranquilizar a las Asociaciones que me han recomendado la gestión de presentar sus documentos y que podrían temer por ellos en razón de las tristes circunstancias por que están pasando, me apresuro a contestarles desde las columnas de *El Correo Catalán* a cuyos llamamientos deberán su derecho electoral social.

He aquí las Asociaciones de esa región que se me han dirigido y lo que les contesto:

«Sindicat catòlic agrícol de Riudarenes y Sals.» Presentados documentos. Recibirá tarjeta. Devuélvala llena, firmada y sellada.

Caja rural de Sant Pere de Rivas y Villanueva y Celtrú.—Idem idem.

Gremi de Pagesos de Salt.—Idem idem.

Sindicat agrícol de La Sellera.—Idem idem.

Sindicat agrícol de Anglès.—Idem idem.

Caja rural de Anglès.—Idem idem. Montepío de San José, de Bañolas.—Completa toda su documentación.»

Ha sido nombrado Subdelegado de veterinaria del partido de La Bisbal don Felix Vidal Roura.

Sombrereria EL TALISMAN

En este establecimiento encontrarán los señores sacerdotes un extenso surtido de sombreros, casquetes, boques y alzacuellos.

Últimas novedades.—Variado surtido en sombreros y gorras para el próximo verano.—Especialidad en sombreros de paja y jipis para caballeros y niños.—Gran chich en corbates cuellos y puños.—Variación en tirantes, ligas y cinturones.

Boquillas ambar, petacas y carteras y objetos propios para regalos.

CIUDADANOS, 4.—GERONA

Por haberlos sorprendido pescando sin la correspondiente licencia en el paraje denominado Coll del rio Ter la Guardia civil denunció a Antonio y Francisco Riu, vecinos de San Juan de las Abadesas.

El Alcalde de Roda telegrafió anteayer al gobernador civil de Barcelona que perecieron ahogados en el rio Ter, término de Masias de Voltregá, dos individuos de aquel vecindario. Anteayer por la mañana fueron extraídos los cadáveres de ambos, resultando ser los de José Dalmas Borrás, de treinta y seis años, cesterero de oficio, y Francisco Badia Blas, de veinte años, soltero, y tendero.

Por no haberseles concedido el aumento de jornal que solicitaban se han declarado en huelga 40 obreros que trabajaban en el desmante de la estación de Port Bou por cuenta del Fomento de Trabajo de Barcelona.

En la reunión celebrada por el Arte Fabril Olotense acordóse presentar a

los patronos unas bases pidiendo el aumento de jornal y la disminución de horas de trabajo. En caso de que no sean atendidas sus pretensiones, se declararán en huelga.

Témese que secunden la huelga los obreros de estatuería religiosa.

La recaudación total de las Aduanas de la provincia, durante el pasado mes, arroja el siguiente resultado: moneda corriente, 125 887 pesetas, importación, oro, 1.610.960; exportación oro, 2.860; transportes, 47.647; impuesto de colonatos, 3 pesetas en moneda corriente y 50 en oro; petróleos y trigos, negativa.

Agencia de Transportes

— de —

JUAN PERA

calle Sta. Eugenia, 8.—GERONA

Especialidad en el traslado de muebles

Facturaciones diarias de y para Barcelona a domicilio con la casa A. Serra e hijos — Rech, 73.

Informaciones de los Vapores Pinillos, Izquierdo y Compañía.

El próximo sábado saldrá de Barcelona para Noya la comisión organizadora de la primera peregrinación general catalana a dicho santuario para estudiar los medios encaminados al mayor éxito de dicha romería, que tendrá lugar los días 9, 10 y 11 de Agosto próximo.

Por noticias fidedignas sabemos que en el rio Fluviá, desde Orfons por Espionellá, se está empleando la dinamita y otras melas artes para pescar, por personas a quienes tiene sin cuidado la riqueza de nuestros rios. Se ha llegado hasta construir casales para derivar el cauce del Fluviá, llevando los peces a encerronas, en las que caen muertos los de todas edades y tamaños.

Llamamos la atención del digno teniente coronel de la guardia civil de la provincia señor Morell, quien, estamos seguros, porque constantemente demuestra su incansable celo, dará las órdenes oportunas para perseguir a los que esquilman los rios contraviniendo leyes y reglamentos de pesca.

JAIME MARGALL

Peluquero

Participa a sus amigos, clientes y público en general haber terminado la reforma interior en su local, antigua casa Corominas, en donde ha instalado una estufa (autoclave) para desinfectar todos cuantos instrumentos se emplean en la misma, quedando a la altura de lo mejor del extranjero y la única de su clase en la provincia.

El Director general de Agricultura, Minas y Montes, ha remitido al Gobierno civil el proyecto formulado por la 1.ª División Hidrológica forestal para la repoblación y demás trabajos anexas a ella de la 1.ª Sección de la cuenca del rio Muga denominado de Massnet de Cabrenys abarcando terrenos pertenecientes a los términos municipales de Massnet de Cabrenys, La Balsa, Agullana y Darrius a fin de que se lleve a cabo la información necesaria para la declaración de utilidad pública de los correspondientes trabajos a los efectos de la expropiación forzosa.

Por un nuevo decreto de Instrucción Pública se determina que las vacantes de profesor o profesora numerarios de

Escuela Normal se proveerán en uno de los turnos siguientes: por concurso de traslado, por concurso entre los maestros normales procedentes de la Escuela de Estudios superiores del magisterio que estén en expectativa de destino o sirvan el cargo de inspector, por concurso de ascenso entre auxiliares y en la fecha de este decreto hubiesen obtenido dicho cargo por oposición o por ingreso la primera tercera parte de las vacantes que correspondan a este turno se proveerán en los maestros normales procedentes de la Escuela de Estudios superiores del magisterio y la otra tercera parte, la mitad por oposición libre y la otra por oposición entre auxiliares y los comprendidos en el real decreto de 6 de Agosto de 1902.

Los cuatro turnos establecidos alternarán en turno riguroso para cada plaza por cada escuela.

El decreto señala la condición de preferencia en los concursos y establece que en lo sucesivo, y respetando los derechos hasta la fecha adquiridos, no tendrán derecho al ascenso a plazas de profesores numerarios, sino verificando oposiciones en el turno a ellos reservado.

Se concede a las profesoras numerarias que estuviesen casadas con funcionarios dependientes del ministerio de Instrucción derecho a ser nombradas fuera de concurso en las vacantes que se proveerán.

Se hallan vacantes las plazas de Fiscal suplente de Llaná, de Juez de Paz de Sacosta, de Juez Municipal de Olot y de Juez de Vidrà.

Los aspirantes a ellas pueden pedir las a la Secretaría de la Audiencia de Barcelona antes del 15 del actual.

Se encuentra enfermo de cuidado en esta ciudad, habiéndole sido administrados ayer noche los Santos Sacramentos, el prestigioso propietario de Camallera y exdiputado provincial don Joaquín de Ribot.

Hacemos sinceros votos por la mejora del distinguido paciente.

Requeté Jaumista

Entant próxim a tancar-se el plasso per a les inscripcions d'aquells que vulguin pendrer part a l'excursió que el «Deu pleu tindrà lloc en el Santuari de la Verge dels Angels el proper dia merge dia 6 del corrent, se fa avinent a n'els socios que no s'hegin inscrit encara ho fassin avans de les dotze del dissete.

A les 3 i mitja de matí nada del diumenge, deurán reunir-se a l'hostatje social tots els excursionistes per a empendrer la marxa tot seguit.

Girona 4 de Juliol de 1913.—P. A. de la J. D., el Secretari, *Feliu Arxer*.

Locales

Ayer mañana mientras efectuaba un encargo en la fundición que en la calle de Barcelona poseen los Sres. Tomás Solé y C.ª sustrajeron una bicicleta al vecino de esta ciudad Pedro Reyner, desconociéndose quien sea el autor de tal hazaña.

En automovil de la armada llegó ayer tarde a esta ciudad el Capitán general de Cataluña Excmo. Sr. D. Veleriano Weyler, quien dirigióse al Gobierno civil acompañado del señor Gobernador civil de la provincia don Sixto de La-calle.

En el Dispensario municipal, fué curado por el médico señor Ros, el niño

José Ribreda de 7 años de edad habi-tante en la calle del Círculo, 2, 3.º, que presentaba una herida en la cabeza producida por una caída que sufrió en la Rambla de La Libertad.

El veterinario señor Alemany ha girado una visita de inspección a varias cuadras de esta ciudad.

Hotel del Centro

(Antes Fita)

CIUDADANOS, 4

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores en los de su clase por su nuevo director Francisco Camps.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones.—Dos magníficos y espaciosos comedores.—Salón de lectura.—Precioso jardín.—Comedor de verano.—Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones.—Teléfono.—Servicio a la carta y a cubiertos.—Servicio especial para viajeros.—Cocina francesa y española.—Coches a la llegada de todos los trenes.—Garage.—Se habla francés e italiano.

El 26 del actual tendrá lugar las oposiciones para proveer la plaza de músico de primera correspondiente a fisco que se halla vacante en el regimiento de Asia de guarnición en esta ciudad.

Se encuentra enfermo de cuidado en esta ciudad, habiéndole sido administrados ayer noche los Santos Sacramentos, el prestigioso propietario de Camallera y exdiputado provincial don Joaquín de Ribot.

Hacemos sinceros votos por la mejora del distinguido paciente.

H-y que repetir hasta la saciedad para que todo el mundo se entere que la «Piperazina Dr. Grau» es el más seguro de los remedios contra el artritis mo, reuma, gota, ciática, arañitas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Ante distinguida concurrencia celebróse ayer tarde los exámenes de los alumnos de la Academia Musical Gerundense.

Formaban el tribunal en representación del Ayuntamiento los concejales señores Font, Martorell y Leal y el secretario señor Vilas, los Rios, Rué y Roquet, maestros de capilla de la S. I. C. Basílica y de la parroquia del Mercadal respectivamente y los señores Calle, Dalmau y Santaló de la Junta local de 1.ª enseñanza.

Los alumnos contestaron admirablemente a cuantas preguntas les dirigieron los señores profesores.

El profesor señor Sobrequés leyó una memoria en la que expuso los adelantos de los alumnos y dió las gracias a las autoridades por su asistencia.

Acto seguido el señor Martorell en nombre del Ayuntamiento, dió las gracias a los profesores por sus desvelos en pro de la cultura, prometió interesar del Ayuntamiento una subvención que compensara sus trabajos y alentó a los alumnos a proseguir estudiando para que algún día puedan dar lustre a los maestros que les enseñaran.

Repartióse inmediatamente los premios, habiendo obtenido el premio Batlle que les fué entregado en libretas de la Caja de Ahorros, los alumnos siguientes:

Primer premio consistente en 40 pesetas, la Srta. Emilia Cid.

Segundo premio consistente en 25 pesetas, la Srta. Pilar Monasterio y el niño Paquito Puntonet.

Tercer premio consistente en 20 pesetas los niños José M.ª Mundet, Filomena Godoy y la señorita Pilar Cid.

Reciban nuestros plácemes los señores Sabó, Sobrequés y Perich por sus trabajos en bien de la cultura del pueblo de Gerona.

—Es de interés para nuestros apreciados lectores no ignorar que cuando el verano se presenta amenazador existe un medio para atenuar de un modo eficaz los efectos del calor en el hogar, suprimiendo los antihigiénicos hornillos para carbón que hacen aumentar la temperatura de la cocina y de la casa en general, e instalando en su lugar un *hornillo para gas* que para este uso está *actualmente libre de toda clase de impuestos*, sean o por lo tanto *económica su aplicación*. Limpieza y aseo continuo de la cocina. Aparatos a gas para calentar por un *coste insignificante* en un aumento *el agua del baño*. Novedades continuas en el *sin rival*, por su intensidad lumínica y fijeza, *mechero invertido*. Referencias: Oficinas fábrica gas.

Los elementos liberales de la provincia tendrán el próximo domingo una Asamblea Provincial en Figueras para tratar exclusivamente de la política gerundense.

Presidirá el acto el Senador señor Bosch y Paig, de quien parte la convocatoria.

Veremos si definitivamente sale la unión de los liberales de esta nueva Junta, o bien si se ahondan mas las diferencias, en estos existentes.

Nosotros que estamos en el intrín-gulis de ciertas quisquiosas prometemos exteriorizarlas en su día para que sepan los gerundenses el grado de moralidad política que tienen determinados señores.

Se vende la tienda situada en la Rambla de Alvarez número 14, esquina Subida el Puente, por trasladarse dicho establecimiento de tejidos, sus similares y paraguas al de la calle de Ciudadanos número 11, y Minal número 1 en permanente liquidación.

Darán razón en cualquiera de las direcciones indicadas.

Organizado por la *Juventud Tradicionalista* y el *Requeté Jaumista* el próximo domingo a las 10 de la noche tendrá lugar en el salón teatro del Centro Moral una audición de sardanas que serán ejecutadas por una reputada orquesta de esta ciudad.

Ayer visitó al señor Gobernador civil de la provincia nuestro distinguido amigo el Diputado a Cortes por este Distrito don Dalmau Iglesias.

La conocida finca de recreo y de gran porvenir

Las delicias de la fuente del Congost SE VENDE, estando libre de todo gravamen.

Para las bases y condiciones del contrato, diríjase directamente al propio dueño, viable en dicha finca a todas horas.

En uno de los sitios donde mas elemento oficial se reune, hemos oido comentar la excelente actitud adoptada por el Delegado de Hacienda señor Te-

mayo, ante algunos asuntos tramitados o en tramitación en las oficinas de su cargo, que no tienen todo el aspecto de *limpieza* necesaria.

Se habla también del revuelo armado por una denuncia presentada por el Gremio de Sastreres de Figueras, y de la que el señor Delegado se ocupa seriamente.

Con fecha de ayer se abrió el servicio público la nueva estación del Balmario de Medina del Campo, sucursal de la de dicha ciudad admitiéndose servicio de telefonemas y conferencias para aquella central, en esta central telefónica plaza de San Francisco 18 b jos.

Consultorio y Clinica de

enfermedades de los ojos

de J. TARRÚS BRU, médico oculista. Ex-ayudante y médico agregado a la clinica de enfermedades de los ojos, de los Hospitales de la Sta. Cruz y Clinico de Barcelona.

Consultas: de 1 a 1 y de 3 a 5.

Ciudadanos, 15, 2.º, 2.ª.—GERONA

Gotas madres sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas. Depósito: señores don Joaquín Coll e Hijo Rambla, Farmacia.

Camilo Fontbarnat

Cirujano-Dentista

Por las Facultades de Madrid y Barcelona

Curaçón de las enfermedades de la boca y extracciones sin dolor. Se construyen toda clase de aparatos dentales.

GERONA.—Progreso 4, pral. (Carrer Nou.)

Dr. F. COLL TURBAU

MÉDICO DEL HOSPITAL

(Servicio de Cirujía)

Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-pensionado en Paris por el ministerio de Instrucción Pública

Cirujía general y enfermedades de la mujer

CONSULTA de 10 y media á 1 y de 4 y media. — Días festivos de 10 á 12.

Gerona, Força, núm. 4, piso 1.º-2.º (Frente a la Administración de Correos)

VINOS

PUROS DEL PANADÉS DE COSIR- : : : CHA PROPIA : : :

Precios sumamente económicos

= PUREZA GARANTIDA =

Representante en Gerona:

ANICETO TERRADAS

Calle Sta. Eugenia, n.º 1. 1.º-1.º

Telegráficas y Telefónicas

Extranjero

París 3

Turquía

Constantinopla.—Asegúrese que el Consejo de ministros turco ha decidido mantener en pie de guerra su ejército y suspender todas las cuestiones pendientes entre Turquía y los Estados balcánicos hasta que se resuelva el conflicto serbio-búlgaro.

El gobierno turco ha invitado a Bulgaria a evacuar inmediatamente los puntos que ocupa aún cerca de la línea de Enos Midia.

Detalles de un combate

Belgrado.—El ataque búlgaro de ayer fracasó completamente y se transformó ayer en derrota para los búlgaros, quienes tuvieron que volver a atravesar el Zietouska, dejando diez oficiales y un millar de soldados en manos de los serbios, los cuales tomaron 30 cañones búlgaros.

Además, la persecución llegó hasta más allá de Bresalutza, donde los serbios hicieron prisioneros a 19 oficiales, 128 suboficiales y 1 500 soldados búlgaros, causándoles 600 muertos y 1800 heridos, quienes fueron recogidos por los serbios.

Estos tuvieron también pérdidas considerables.

Rumanía

Bucarest.—Algunos periódicos aseguran que Rumania ha decretado la movilización de sus ejércitos.

Servios y búlgaros

Bucarest.—En los centros oficiales se considera que la guerra está virtualmente declarada a consecuencia de la ruptura de hostilidades entre Serbia y Grecia contra Bulgaria.

Circula el rumor de que la movilización será un hecho si la situación no mejora de un momento a otro.

El combate de Izlovato

Belgrado.—Circula el rumor de que durante el combate de Izlovato la lucha llegó a sostenerse en un frente de 110 kilómetros.

Los serbios tuvieron 6 000 bajas entre muertos y heridos.

Las de los búlgaros fueron mayores.

Madrid 3

De Marruecos

Telegrama oficial

Se ha recibido un despacho oficial de Larache, dando detalles de la operación combinada de las dos columnas que salieron de Arcilla y Alcázar, respectivamente, al mando del general Silvestre y del coronel de Figueras.

Aprovechando la ocasión de reunirse

las dos columnas en el zoco T Zelatze, realizaron una operación sobre las cabilas inmediatas.

La primera columna, al mando del coronel de Figueras, encontró alguna resistencia en las alturas de Benzú, al mismo tiempo que la otra columna, al mando del general Silvestre, que había salido del mismo zoco, tomaba a la bayoneta las alturas de Terac Mec.

Ambas columnas se portaron brillantemente.

Continuaron la marcha descendiendo al valle de Emaderré para ocupar las alturas de Mogador.

Las columnas iban barriendo los aduares que atravesaban y los moros se retiraban a las alturas próximas.

Estas eran tomadas inmediatamente, teniendo los moros que huir más allá.

Después de descansar y de comer el rancho, sea que los moros las hostilizaran, las tropas emprendieron el regreso.

El castigo impuesto a los moros ha sido terrible, habiendo dejado abandonados en el campo muchos muertos y heridos que han sido recogidos por nosotros.

También se recogieron por nuestras tropas muchas armas y gran cantidad de municiones.

Han quedado arruinaos 18 aduares y cuantos sembrados había en una extensión de veinte kilómetros cuadrados.

Se han apoderado también de algunos documentos y correspondencia, reuniéndose con el contrabando de armas, que servirán mucho a nuestras autoridades militares para acabar con el contrabando.

Mitin suspendido

El señor Alba ha dicho que había conferenciado con Pablo Iglesias.

Ha añadido que había suspendido el mitin feminista anunciado para el domingo porque en la hoja de la convocatoria se invita a las Sociedades obreras y otras entidades.

A Ceuta

Cumpliendo órdenes del general Luque, hoy salen para Ceuta con objeto de incorporarse al regimiento de Wad-Ras, varios reclutas de cuota entre los que figura un hijo del ministro de Hacienda señor Suárez Inclán.

La harka se deshace

Ceuta.—Por referencias dignas de crédito se sabe que la harka se encuentra quebradísima y que no llegan a ella los refuerzos del interior que se esperaban, pues en las cabilas el número de bajas que en los últimos encuentros ha tenido la harka ha producido gran desaliento.

Escasean además las municiones y viveres.

Visita importante

Rincón del Medik.—Atribúyese mucha importancia a la visita hecha a Tánger por el capitán Ovilo y el señor Zugasti, los doctores Berenguer y Maestre y el suero del Raisuli.

Tiroteo

Rincón de Medik.—En la madrugada de ayer asió del campamento general una columna formada por fuerzas indígenas y una batería, que dispersó un grupo de moros que se vela como a unos tres kilómetros de las puertas de Tánger.

Al avance de nuestras fuerzas contestó el enemigo con un vivo tiroteo.

Nuestra artillería tomó posiciones y en breve plazo hizo un nutrido fuego que causó muchas bajas al enemigo y le puso rápidamente en dispersión.

La columna regresó al campamento a las diez de la mañana sin haber sufrido ninguna baja.

García Menacho

Tetuán.—Ha llegado el general García Menacho para encargarse del mando de una división.

Ha venido con un convoy de Ceuta, donde ha conferenciado con el general Aífau.

Un convoy

Rincón del Medik.—Ha llegado un convoy con 100 tiendas de campaña.

Se espera material para el arreglo del camino de Río Martín a Tetuán.

Inspección de cantinas

Ceuta.—Se ha ordenado que los médicos inspeccionen las cantinas de los campamentos, con objeto de asegurarse de la calidad de los artículos que expenden.

Al efectuar estas inspecciones se han encontrado en algunas cantinas prendas pertenecientes a soldados, que han sido recogidas para entregarlas a los que las reclaman.

La columna Silvestre

Tánger.—La última operación realizada por la columna del general Silvestre fué brillantísima.

Se dirigió hacia los zocos de T-Zelna y T-Zelatze, batiendo a los moros, que dejaron algunos muertos en el campo sin hacernos ninguna una baja.

El «gum» tuvo tres heridos.

En el zoco de Al Arbáa de Aizé, se reunió la columna del general Silvestre con otra que había salido de Arcilla, y ambas siguieron operando brillantemente. Los cabileños huyeron a refugiarse en los montes vecinos.

El enemigo tuvo numerosas bajas. Nosotros tuvimos cinco heridos de tropa y dos muertos y siete heridos del «gum».

Se sabe que en todos los zocos se han leído cartas de los señores aconsejando que continúe la guerra contra los españoles.

Créese que los moros intentarán un nuevo y definitivo ataque a todos nuestros campamentos simultáneamente.

Presentaciones

Ceuta.—Tiene gran importancia y revela el estado de desaliento en que se hallan los moros, el hecho de haber

se presentado muchos de éstos solicitando perdón.

No se les ha atendido, exigiendo que se presenten los jefes de las cabilas.

Consejo en Palacio

A las once llegó don Alfonso procedente de La Granja y momentos después se constituyó bajo su presidencia el Consejo de ministros.

La reunión terminó a las doce y media.

Romanones, al recibir después a los periodistas, manifestó que en su discurso había hecho el acostumbrado resumen de todas las cuestiones relacionadas con la política exterior y la interior, fijándose al hablar de ésta en las cuestiones de Marruecos principalmente.

Al tratar de los asuntos de Marruecos y significar la conveniencia de recompensar los excelentes servicios que viene prestando el coronel Berenguer al frente de las fuerzas indígenas, don Alfonso se apresuró a firmar el ascenso a general de brigada del citado coronel.

Este continuará en Ceuta, y para operar a sus órdenes se formará una brigada de fuerzas indígenas, para lo cual ya está todo preparado.

Al hablar de la política exterior, el presidente dedicó algunas frases al viaje de M. Poincaré a España, señalando la significación e importancia que este viaje tiene para España y Francia.

También habló de la excursión que ha hecho a Inglaterra el presidente de la República francesa, de la guerra de los Balcanes y de la actitud de Austria Italia y Alemania.

Después se firmaron algunos decretos, y Romanones y el general Luque se quedaron; al terminar el Consejo, conversando con don Alfonso sobre los asuntos de Marruecos.

El ministro de la Guerra dió cuenta de un telegrama de Ceuta, relatando la bonita operación llevada a cabo por columna Silvestre, para castigar a los moros.

Doctor B. CARRERAS

Médico-Oculista

Ex-médico Auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Tiene abierto su gabinete de consulta en la calle de la FORSA, 4, 1.ª. Horas de visita: de 10 y media a 1; y de 3 y media a 5.

Escuela Militar "Ultonia"

Autorizada por la Superioridad

Director: Don Eliseo Palou

Jefe de Estudios: Don Luis de Tamarit

Comandante de infantería

En esta Escuela está abierta la matrícula para los reclutas de 1912, 1913, marzo de 1914 y sucesivos, que quieran obtener las grandes ventajas que les ofrece la nueva ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército.

Informes y reglamentos, calle del Progreso, 8, 3.ª. todos los días de 1 a 3 tarde y de 7 a 9 noche.

No dejar de consultar cuanto antes.



Marca registrada

Reumáticos

vuestro alivio inmediato y cura segura se consigue con la

Reumaticina

Jarabe y fricciones, 4 y 3 pts.

Estómago

sano, corazón contento: usad la

Digestollona

y hablaréis así.

5 pesetas

Depósito general: Viuda Alsina, P. Crédito, 4.—BARCELONA

De venta: Sepúlveda 170 y demás farmacias.

MAX

Adroher Hermanos

MAX

Lámparas **MAX**
DE FILAMENTO ESTIRADO **IRROMPIBLE**
DE 5, 10, 16, 25, 32, 50 Y 75 BUJAS
Precio Único 1,50 Ptas.

Ventiladores
de todas clases y tamaños
PRECIOS REDUCIDOS

MAX

Adroher Hermanos

MAX

CAMBIOS

Facilitados por la casa viuda de Mateu.

Día 3 de Julio de 1913

Duda al 4% Interior, fin de mes, contado	Capital nominal	Interés anual	Dinero	Ptas.
id. 5% Amortizable, fin de mes	5000	4%	79 15	79
id. 5% Amortizable, fin de mes	500	4%	92 20	63 40
id. 5% Amortizable, fin de mes	5000	5%	93 5	91 1
id. 5% Amortizable, fin de mes	500	5%	99 70	99 20
id. 5% Amortizable, fin de mes	500	4%	90 1	90 25

id.	id.	id.	id.	no id.	475	3%	74'	4'25
id. Madrid a Zamora y Orense	50	48'25	48'50	República de Haiti 5 por 100, 1908	6%	600	61'	61'
id. Madrid a Cáceres y Portugal	50	48'25	48'50	id. de id. 5 por 100, 1910	5 7/8	650	44'	48'
id. id. id. y id.	50	8'	8'	Reuta Reza 5 por 100, 1906	5 7/8	500	102'10	103'10
id. Olot a Girona	500	87 50	88 0	id. id. 4 1/2 por 100, 1908	4 1/2	500	93'0	103'30
id. C.ª Barcelonesa de Electricidad	500	91'75	91'25	id. id. 4 por 100, 1887-89	4 1/2	500	8'	8'
id. id. de id.	500	88 25	88 75	id. id. 4 por 100, 1887-89	4 1/2	500	9'	9'
id. Compañía Transatlántica	500	91'75	91 25	Voiga Bolgoums 4 por 100	4 1/2	500	41'	42'
id. Tabacos de Filipinas	500	97 75	98 25	Brasil 4 1/2 por 100 (Mines Garay)	4 1/2	500	39'	47'
id. Puerto de Barcelona	500	4 1/2	10'50	Uruguay 5 por 100, 1905	5 7/8	500	97'10	98 45
id. de Tarragona	500	4 1/2	10'50	id. 5 por 100, 1908	5 7/8	500	97 50	98 50
id. Sociedad Valenciana de Electricidad	500	5 7/8	10'50	Cédulas Argentinas 5 por 100, Serie L.	5 7/8	500	93 40	94
		5 7/8	88 50	id. id. 5 por 100, 1910	5 7/8	500	91 50	92 15

MAX

Adroher Hermanos

MAX

id.	id.	id.	id.	id.	id.	id.	id.	id.
id. Banco Hispano Colonial	515	57 50	58 50	Venezuela Diplomático 3 por 100	3 1/2	100	56 50	57 75
id. Préstamos y Descuentos	100	18'	18'	Colombia 5 por 100	5 1/2	100	43'	43'
id. Catalana General de Crédito	100	45'	46 25	Rusa 5 por 100, 1906	4 1/2	100	101 87	102 87
id. Sociedad Crédito Mercantil	250	32'	33'	id. 4 1/2 1908	4 1/2	100	98 50	99 50
id. Ferrocarril Medina a Zamora Orense y Vigo	500	28 80	28 75	Japón 5 por 100, 1907	4 1/2	100	91 36	92 50
id. Norte de España	475	28 0	28 0	id. 4 por 100, 1910	4 1/2	100	77 82	78 82
id. Madrid a Zaragoza y Alicante	475	94'50	94'50	Uruguay 3 1/2 por 100	3 1/2	100	69 37	70 37
id. Andaluces	500	64 70	64 80	id. 5 por 100	5 1/2	100	86 75	87 75
id. Compañía Real Canalización del Ebro	500	37'	38'	Nicaragua 3 por 100	3 1/2	100	79 62	80 62
				San Salvador 5 por 100	5 1/2	100	87 50	88 50

